



PATROCINA

Junta de
Castilla y León

SENDERIN

BOLETÍN INFORMATIVO

JULIO 2010 Nº 80

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN "PULCHRA LEONINA"

APDO. 284 - 24080 LEÓN

Tfno: 677 43 02 00

caminosantiagoleon@yahoo.eswww.caminosantiagoleon.es

Nos despedimos hasta el otoño en que volveremos a informar de las actividades de la Asociación. Podemos calificar esta primera parte del año como muy positiva. La participación de asociados en las etapas del Camino hasta Santiago fue espectacular. También en las dos etapas por la Vía de la Plata ha sido importante. El trabajo de la junta directiva en los múltiples frentes que ha abierto este Año Santo, exhaustivo y satisfactorio.

La programación para el segundo periodo comprende:

- **IV Concurso de Fotografía.** Plazo de presentación del 15 de Julio al 15 de Septiembre. Os adjuntamos las bases.
- **Vigilia de Santiago, día 24 de Julio,** a las 19:00 h. en Las Carbajalas.
- **X Encuentro de Asociaciones, León. Último fin de semana de setiembre (días 25 y 26).** Información detallada aparte. Aún estáis a tiempo de colaborar en los preparativos, (tfnos.: 677 430200-Beatriz y 606 403793-Maribel). La Junta Directiva ha preparado con esmero un amplio programa de actividades para compartir. Esperamos vuestra asistencia. Como anécdota: siguen a buen ritmo los trabajos de corte y confección a las órdenes de Pilar Maillo para, en la ocasión, poder lucir el traje de peregrino medieval.
- Dos salidas de actualidad por el "**Camino de Invierno**" (variante del Camino Francés, que parte de Ponferrada y se adentra en Galicia por la comarca orensana de Valdeorras)
 - **Setiembre, día 12. Ponferrada – Castillo de Cornatel** (aproximadamente 20 km.). Venta de billetes el lunes día 6. ¡¡Atención!!: Ese mismo día se hará efectivo el importe de las comidas del Encuentro de Asociaciones a las que queráis asistir.
- **XI Jornadas Jacobeas.** Mes de octubre.
- **Jornada de limpieza.** Octubre

Feliz verano a todos, y nos vemos en el Camino.....



JUBILACIÓN

A finales de este curso escolar nuestro compañero y, sobre todo amigo, **Luis Gutiérrez Perrino**, se jubila de su labor como Docente y como Director del Colegio Público "**CAMINO DEL NORTE**". Como dijeron en su despedida (entre otras cosas maravillosas), la Docencia pierde un profesional de lujo, ciertamente así es, pero Luis es una persona de lujo, y allá donde vaya ha de dejar su impronta de hombre honrado, inteligente y trabajador que generosamente se entrega en todo lo que hace. **ENHORABUENA**, Luis por esta meta conseguida, por haber sido capaz de sembrar tanto cariño y buen hacer y enhorabuena también a nuestra Asociación y al Camino de Santiago. Si hasta ahora Luis se ocupaba de muchos asuntos, ahora podrá dedicar más tiempo y energías a esta labor.

Que disfrutes muchos años de tu merecida jubilación. Te lo deseamos con mucho cariño. Beatriz, y el resto de personas de la Asociación que te queremos.

TRASLADO

Desde este mes nuestro compañero y "*socio fundador*" de la Asociación: el Hermano de San Juan de Dios, **José Luis Alonso de la Fuente**, se traslada a Madrid. Trabajador incansable del Camino, que en los inicios de la asociación contribuyó activamente en la búsqueda de un albergue en nuestra ciudad dónde acoger a los peregrinos, prestó los locales del Hogar del Transeúnte para todos los menesteres que se necesitasen, hizo gestiones ante el Ayuntamiento, y un largo etcétera....

Desde estas líneas te enviamos nuestro cariño y nuestro deseo de felicidad en esa nueva etapa de tu vida.

NECROLÓGICA

Ha fallecido, el 18 de Mayo, el padre de nuestra compañera Carmen Llamas. Manifestamos nuestras condolencias.

CRÓNICAS DEL CAMINO

5ª SALIDA:

ETAPA PLATEADA EL 16 DE MAYO DE 2010

Cambiamos de tercio y dejamos los bosques gallegos por la Armuña Salmantina y la Meseta Zamorana. Cada etapa es un mundo que se manifiesta cuando se recorre, no cuando se programa. Por esta zona, con la construcción, necesaria, de la autovía entre Zamora y Salamanca o viceversa, el Camino ha sufrido una "remodelación a fondo", tan a fondo, que a veces no se encuentra. Menos mal que la referencia de la N-630 nos guió bien.

Ahora va la crónica específica con incidencia incluida.

- 7:00 h, plaza de siempre, 2 autobuses con 82 personas a bordo, ¡bien por la participación!
- 7:10 a 9:20 h, viaje sin paradas hasta el punto gordo del inicio: Calzada de Valdunciel.
- 9:20 a 10:40 h, visita guiada por un amable "calzado" o "calzadiense" que nos explicó "in situ" lo históricamente importante del pueblo, que es mucho.

Después de llenarnos de cultura, empezó la etapa por tres caminos:

- 1.- el de Santiago conocido como Vía de la Plata, que siguieron unos;
- 2.- La ruta de la trashumancia, guiada por el Pastor Mayor de la Asociación, D. Manuel, que siguieron otros
- 3.- la N- 630 para los que querían seguridad y no perderse.

Calor moderado. Pocos alicientes, pues no hay parada posible hasta el final de la etapa en Cubo de la Tierra del Vino (Zamora).

- 17:00 h, salida para Zamora para realizar una breve visita cultural. Beatriz nos explicó el románico zamorano y la Catedral con lo que la visita mejoró en la apreciación del arte.
- 20:00 h, fin de etapa y vuelta a casa 80 peregrinos.

Sí. Habéis sumado bien, faltan 2. Hubo un pequeño incidente de insolación o algo parecido que sufrió Carmen. Los cuidados de Mari Mar y sus amplios conocimientos médicos, por algo ejerce de eso mismo, aconsejaron llamar al 112 que actuó bien y recomendaron el ingreso hospitalario para observación. Todo quedó en eso, en observación y, a las 3 de la mañana ya estaban de vuelta a casa.

6ª SALIDA:

2ª ETAPA PLATEADA Y ZAMORANA ÍNTEGRA EL 20 DE JUNIO DE 2010

El día antes de que entrara la Primavera, a las 7:00 h como viene siendo costumbre, salimos, esta vez en un solo autobús, 45 asociados medio dormidos, pero contentos. Es la última salida antes de que empiece el reposo veraniego que este año no será tal pues quedan mucho Jacobeo todavía

En Cubo de la Tierra del Vino, fin antes y principio ahora, se organizó en dos frentes:

- Uno, los que harían toda la etapa, 33 Km desde los pies a la espalda y los que andarían la primera parte, 13 Km hasta Villanueva de Campean, como medio recorrido.
- Otro, los que harían la segunda parte hasta Zamora, 20 Km. Los tiempos fueron amplios y se cumplieron a la perfección. Como curiosidad matemática, prácticamente hicieron cada tramo 1/3 de los participantes.

No hubo incidencias en todo el recorrido y, si no fuera por que 33 Km son muchos, se puede calificar de cómoda ya que el camino es amplio y la meseta zamorana presenta bonitos paisajes. Parece que a los que hicieron todo los últimos Kilómetros, ya viendo la Ciudad de Zamora, se les hizo un poco largo. Su compensación fue el refresco merecido de los doloridos pies en el padre Duero.

Ayudó el tiempo pues no hizo excesivo calor y tuvimos una ligera brisa y nubes que eliminaba el golpe fuerte de sol que demostró que por ahí andaba pues todos hemos vuelto con la piel marcada en las zonas no protegidas.



TRANSPORTE DE NUBES (¡Sí!. Estáis leyendo bien)

*Día 15 de julio de 2010. Santo Domingo de la Calzada – León (250km)
3 nubes + 12 peregrinos + 1 camión de apoyo.*

Desde Sto. Domingo de la Calzada serán llevadas por 12 peregrinos durante aproximadamente una hora. Después serán deshinchadas y metidas en el camión para ser transportadas hasta las afueras de León, donde se volverán a hinchar, para entrar en la ciudad y ser ancladas en un edificio.

Se invitará a los peregrinos a introducir imágenes y vídeos en los lápices de memoria de las nubes. En cuanto anochezca, se instalarán dos proyectores para visualizar sobre las nubes las imágenes recolectadas.

Ese mismo día, el coche de apoyo irá a buscar una 4ª y 5ª nubes procedentes de museos de Vic y Huesca.

Como veis, piden 12 peregrinos, 4 por nube, desde la Junta Directiva de la Asociación, se hace un llamamiento para que seamos muchos mas de 12 los que participemos en esta tan original iniciativa.



EVENTOS PASADOS

Nota.- Dada la elevada cantidad de eventos de este Año Santo Jacobeo, no os podemos detallar todos, hemos seleccionado algunos de ellos, pero a través del correo electrónico os mantendremos informados. Aprovechamos la ocasión para pedirnos que nos enviéis vuestra dirección de correo electrónico, si aún no lo habéis hecho.

12 de Mayo, 5 miembros de la Asociación acompañaron, bajo la continua lluvia, a asociados de ALFAEM de León, y las asociaciones homónimas de Ponferrada y Zamora, en un trayecto programado entre Arcahueja y León. Finalizamos mojados, pero contentos en el pabellón del Polígono X. Allí se comió, bailó, se jugó al Fútbol y se recibió a las autoridades municipales. Raquel Martínez, Coordinadora Área de Programas y Servicio Generales, nos ha enviado el manifiesto que se leyó titulado **Camino de Santiago, Camino de Recuperación**, del que destacamos los siguientes párrafos:

“La vida de todos nosotros es un Camino. Un Camino largo o corto, llano o tortuoso, con subidas y bajadas, con tiempo soleado o lluvioso. Un Camino que podemos hacer en soledad o en grupo, en silencio, o cantando; con una sonrisa o renegando por el cansancio.

El Camino nos elige a nosotros, nos viene dado; pero nosotros elegimos como queremos enfrentarlo y, de esa decisión, dependerá nuestro éxito.

La meta que perseguimos es la integración social y laboral plena de las personas con enfermedad mental. Está aún lejana; pero ya podemos vislumbrarla al final del Camino. Poder ver la meta, cada vez más y más cercana, nos da ánimo a los caminantes y nos hace seguir en nuestro empeño. ¿Quieres acompañarnos?

Vamos a seguir caminando, porque el Camino que nosotros hemos elegido es el Camino Correcto hacia nuestra recuperación. Amigos peregrinos ¡nos vemos en el Camino!”

Gracias Raquel por dejar que participáramos en esta ingente tarea que tienes encomendada y enhorabuena por el trabajo realizado. ¡Ánimo a todos los que estáis en esa realidad!

21 de Mayo, Luís Gutiérrez Perrino presentó el libro **“La Estrella Peregrina”**, de Ángeles de Irisarri, en el Salón de Actos de Caja España de Santa Nonia.

11 de Junio. La Coral Gregoriana del Císter de Sandoval, cantó la Misa del Peregrino de las 19 h. en la catedral de Compostela. Nos informan desde la propia coral que, en atención al XI Centenario del Reino de León, solicitaron al arzobispado que se les permitiera cantar un Responso en latín por los Reyes y Reinas de León, después de la misa, (en la catedral compostelana existe una capilla donde yacen los restos de Fernando II y Alfonso IX, así como del conde Raimundo de Borgoña, padre de Alfonso VII).

19 de Junio, asistencia al Museo Etnográfico de Mansilla de las Mulas a una charla sobre los pendones leoneses y los ramos del Camino que están haciendo por estas fechas.

ASAMBLEA DE VITORIA

Durante los días 7, 8, y 9 de Mayo, treinta y una Asociaciones pertenecientes a la Federación Española de Asociaciones del Camino de Santiago nos citamos en la ciudad de Vitoria-Gasteiz, para celebrar nuestra Asamblea anual ordinaria y, a la vez, una extraordinaria que tenía como punto estrella la votación de la reforma de los Estatutos de dicha Federación. Asimismo se trataba de elegir, entre las candidaturas presentadas, el cargo de Presidente/a. ya que Ángel Luís Barreda dejaba el cargo.

Desde estas líneas agradezco a la Asociación anfitriona el trabajo que realizaron para hacer que la dura jornada de trabajo resultara más llevadera para los que participamos. Gracias por vuestro esfuerzo y el cariño con que lo hicisteis. Las visitas programadas, fueron muy interesantes y la cena del sábado, diferente y especial, tanto por el restaurante como por el acompañamiento teatral.

Las sesiones transcurrieron con normalidad, la reforma de los Estatutos fue aprobada y en la tarde del sábado se presentaron las candidaturas para la presidencia de la Federación. En nombre de nuestra Asociación se presentaba nuestro querido compañero Luís Gutiérrez Perrino. Se nombró la mesa de Edad y se le hicieron las preguntas oportunas. Luís expuso con toda claridad su proyecto, explicó brevemente su trayectoria en el Camino, al igual que Lita, la otra candidata, presidenta de la Asociación de Valencia.

El domingo por la mañana tuvieron lugar las votaciones. Fue necesaria una segunda vuelta y en esta los resultados quedaron de la siguiente manera: 35 votos a favor de Lita y 33 a favor de Luís. Será, por tanto Lita la presidenta de la Federación Española de Asociaciones de Camino. Enhorabuena de parte de nuestra Asociación. También damos desde aquí la Enhorabuena a Luís y le enviamos todo nuestro cariño y apoyo. El Camino Francés estará presente en la Junta Directiva a través de las Asociaciones de León, Ponferrada y Estella. A ella acudirá Luís como representante de León. Ahora toca trabajar con ahínco por El CAMINO. Hay muchos peligros en él y desde La Federación es necesario aunar esfuerzos, ver y analizar los verdaderos problemas que le afectan y trabajar codo con codo para solucionarlos, escuchando a todos, dialogando generosamente con todos y sobre todo, respetando lo que es verdaderamente intrínseco en el Camino.

Comienza ahora una etapa nueva en la que nosotros, como siempre lo hemos hecho, trabajaremos por y para este excepcional Camino de Peregrinación

Beatriz Gallego Martín.

CICLO DE CONFERENCIAS SOBRE EL CAMINO DE SANTIAGO

Continuando con los diversos actos programados para este Año Santo Jacobeo, se ha celebrado un ciclo de conferencias organizado por el Excmo. Ayuntamiento de León en **colaboración con nuestra Asociación**.

Tuvieron lugar en el antiguo Ayuntamiento de San Marcelo y concretamente en el Salón de los Reyes, que es un lugar acogedor y muy acorde con el evento que también en este año celebramos todos los leoneses; el 1100 Aniversario del Reino de León.

Las conferencias se desarrollaron durante los días 1, 3, 8 y 10 de Junio y la presentación del ciclo fue realizada por Dña. Evelia Fernández, Concejala de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de León.

- Abrió el ciclo nuestra Presidenta Beatriz Gallego con la conferencia **"La Peregrinación a Santiago. Experiencias en el Camino"**. Beatriz realizó una fantástica exposición, en la que transmitió muchísima energía. Expuso el auténtico concepto de "peregrinación" y la preparación, tanto física como mental, que se requiere para iniciar la peregrinación. Se basó en sus últimas experiencias en el Camino y alguno de nosotros nos hemos sentido perfectamente identificados; los que aún no han vivido esta experiencia, estamos seguros que han quedado contagiados con la "magia del camino".
- El día 3 se celebró la segunda conferencia **"Año Santo caminando por la historia"**, impartida por Ángel-Luís Barreda. Fue un auténtico "lujo" contar con su presencia ya que con sus conocimientos, sus vivencias, su manera de comunicar y conectar con la audiencia, resultó muy ameno e interesante, el detallado repaso que realizó de la peregrinación, a lo largo de los distintos Años Santos.
- La siguiente conferencia, trató otro aspecto muy interesante de la peregrinación **"La Espiritualidad en el Camino de Santiago"**. Fue impartida por Gonzalo Tejerina Arias que, en la línea que ya nos tiene acostumbrados, realizó una exposición magistral del tema.
El contenido de esta conferencia fue de una tremenda profundidad y con innumerables mensajes para la reflexión. Fue un auténtico gozo escucharle porque sus palabras estuvieron cargadas de realismo y sabiduría.
- Cerró el ciclo el día 10, nuestro compañero de la Asociación Luís Gutiérrez Perrino, con el tema **"La Hospitalidad en el Camino de Santiago"**. Este es otro aspecto fundamental del Camino, que los peregrinos valoran de manera especial, como quedó recogido en alguno de los "relatos" que Luís compartió con la audiencia. Todos conocéis a Luís y sabéis que es un entusiasta del Camino pero sobre todo es un "Hospitalero", con mayúsculas.
Con la maravillosa exposición que hizo del tema, disfrutamos todos y nos contagiarnos con su fuerza y su tremendo entusiasmo.



La Asociación se ha sentido muy satisfecha por la repercusión mediática que ha tenido este Ciclo de Conferencias y la numerosa asistencia de público, que fue en aumento día a día. Ha sido muy gratificante el observar a un público fiel y participativo; porque con su presencia han demostrado que los temas expuestos han sido de su interés y los ponentes han sabido atraer, interesar y conectar con el público.

Queremos agradecer en primer lugar al Excmo. Ayuntamiento de León, a través de la Concejala de Cultura, la sensibilidad que a lo largo de este Año Santo viene demostrando con el Camino de Santiago y la extraordinaria relación con nuestra Asociación, que se está traduciendo en una excelente colaboración.

Nuestro agradecimiento a los cuatro ponentes por su altruismo y "amor al camino" y muy especialmente a Ángel-Luís Barreda y a Gonzalo Tejerina, que aceptaron la invitación de nuestra Asociación y viajaron hasta León para compartir con nosotros durante unas horas, sus conocimientos, vivencias y experiencias.

A los medios de comunicación que han realizado una gran cobertura de estos actos, tanto en prensa como en radio.

Queremos también agradecer especialmente su asistencia, a esos miembros de nuestra Asociación que están **"siempre"** en todos los eventos que se organizan.

Y por último queremos transmitir también, **nuestra desilusión por las numerosas ausencias**. Nos gustaría contar con una mayor presencia de los asociados en este tipo de actos, porque la **Asociación somos todos** y deberíamos ser nosotros los primeros en valorar, divulgar y colaborar en **"todas"** nuestras actividades.

A pesar de todo ello ¡GRACIAS A TODOS POR LA COLABORACION!

Maribel Borrego